

Análisis Económico – Comercial México

INDICADORES MACROECONÓMICOS

Concepto	2011	2012	2013 (a Julio)
PIB (billón de US\$)	1.153,0	1.219,4	1.282,7
PIB per cápita (US\$)	10.044	10.499	10.919
Crecimiento PIB	3,9%	4,0%	3,0%
Reservas Internacionales (miles millones US\$)	142,5	163,8	160,0
Exportaciones (millones de dólares US\$)	349.375,0	370.914,6	217.257,75 (acumulado a julio 2013)
Importaciones (millones de dólares US\$)	350.842,9	370,751,6	220.559,29 (acumulado a julio 2013)
Inflación	3,82%	4,6%	3,7%
Desempleo	4,7%	4,5%	4,0%
Tasa de Interés	6,8%	7,0%	7,0%
Tipo de Cambio	12,44	13,05	12,70

Fuente: Banco de México, Business Monitor International, Secretaría de Economía

Uno de los mayores desafíos que enfrenta el Presidente Enrique Peña Nieto es la Reforma Laboral y Energética. Según analistas son necesarias para el crecimiento sostenido del país, sin embargo existen opiniones diversas entre partes de los órganos políticos y sociales.

En cuanto a la economía, el 77% de las exportaciones mexicanas siguen siendo hacia los Estados Unidos. México necesita diversificar su mercado con el fin de disminuir riesgos. El crecimiento del PIB para el 2013 según el Banco de México se estima entre 2% y 3%. Sin embargo, debido a los desastres naturales que afectaron 26 Estados del país, se ha estimado que “El impacto de los fenómenos climatológicos sobre la producción primaria (agricultura, ganadería y pesca) sería de un 3% negativo, lo cual tendrá un efecto de entre una y dos décimas de punto porcentual en el Producto Interno Bruto (PIB) en el tercero y cuarto trimestres”, señaló el coordinador de Estudios Económicos de Banamex, Eduardo González.

Por otro lado, según Business Monitor International, las recientes reformas en materia económica pueden aumentar de manera significativa las inversiones, además de diversificarlas. Se espera que con la Reforma Energética se permitan los joint ventures de empresas extranjeras con el monopolio de Petroleos Mexicanos, lo que dispararía de manera importante la inversión en México y el desarrollo económico.

Actualmente, México mantiene sólidos fundamentos macroeconómicos:

- Mantiene disciplina fiscal y un relativo bajo nivel de deuda pública.
- Cuenta con una Política Monetaria orientada a mantener la estabilidad de precios.
- Las reservas internacionales se ubican en su nivel máximo histórico.
- Sistema financiero bien capitalizado, con una regulación y supervisión adecuadas.
- La probabilidad de lograr Reformas Profundas ha mejorado.

II. FACTORES QUE AFECTEN LA ECONOMÍA

- FACTORES INTERNOS

- Sistema político económico

El Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018, se centra en hacer de México, una sociedad donde se tenga acceso pleno a los derechos que otorga la Constitución.

El objetivo general es llevar a México a su máximo potencial y cuenta con 5 metas nacionales:

México en Paz: esta meta busca como su nombre lo indica, que los mexicanos tengan derecho a la seguridad con un buen sistema de justicia. Cuenta con objetivos como garantizar la Seguridad Nacional, mejorar las condiciones de seguridad pública, salvaguardar a la población y a sus bienes entre otros.

México Incluyente: aquí se busca cerrar brechas de desigualdad social y que el país tenga una sociedad con equidad e igualdad. Algunos de los objetivos son, asegurar el acceso a los servicios de salud, proveer un entorno adecuado para el desarrollo de una vida digna y transitar hacia una sociedad equitativa e incluyente.

México con Educación de Calidad: se propone implementar políticas para que todos los mexicanos cuenten con una educación de calidad, puesto que los jóvenes son el futuro de la Nación. Dentro de los objetivos de éste se encuentran, ampliar el acceso a la cultura como medio para la formación integral de los ciudadanos y promover el deporte para fomentar una cultura de salud.

México Próspero: aquí se considera tener una infraestructura adecuada que fomente la competencia y mayores flujos de capital. Esta meta cuenta con objetivos como promover el empleo de calidad, democratizar el acceso a servicios de telecomunicaciones y aprovechar el potencial turístico de México para generar mayor entrada de capital al país.

México con Responsabilidad Global: la quinta meta busca promover y defender el interés nacional en el exterior. Sus objetivos son ampliar y fortalecer la presencia de México en el mundo, velar por los intereses de los mexicanos en el extranjero y reafirmar el compromiso del país con el libre comercio.

La Política Económica mexicana tiene como objetivos principales:

- Mejorar el problema de seguridad.
- Disminuir los altos niveles de desigualdad en la distribución de la riqueza.
- Desaparecer la corrupción.

Dentro de la Política Económica, se encuentran la Reforma Energética, Hacendaria, Laboral y Educativa que se propusieron el segundo semestre del 2013.

La Reforma Energética tiene como objetivos principales mejorar la economía de las familias mexicanas, aumentar la inversión y empleos, reforzar a Petróleos Mexicanos (PEMEX), la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y tener al Estado como un regulador de la industria petrolera. La cual se resume en los siguientes puntos:

1. PEMEX y CFE no se privatizarán, seguirán siendo 100% mexicanas, de acuerdo al artículo 27 de la Constitución Política.

2. Bajar el precio de la luz y el gas.
3. Se crearán cerca de medio millón de empleos.
4. La industria petrolera volverá a ser motor de crecimiento económico de México al detonar nuevas áreas de inversión.
5. La apertura de la industria eléctrica permitirá que fluyan grandes inversiones al sector.
6. Para tener más beneficios sobre el petróleo los mexicanos podrán decidir en qué proyectos asociarse y en qué condiciones.
7. Habrá más recursos para el presupuesto sociales, gracias a las nuevas negociaciones de la industria energética.
8. Los ciudadanos podrán vigilar las operaciones e ingresos petroleros derivados de los nuevos contratos.
9. CFE y PEMEX se fortalecerán para darle competitividad a México.
10. Se reorganizará la industria eléctrica para garantizar tarifas competitivas a los hogares, la industria y el comercio.

Por su parte la reforma fiscal, busca fortalecer la capacidad de Estado mexicano en temas de educación, salud e infraestructura para el crecimiento económico. Se busca tener un sistema más justo, donde paguen más, los que ganen más y contribuyan al gasto público. Finalmente tener mayor competitividad con un sistema tributario menos complejo, un sistema que cueste menos a las empresas.

Según analistas afirman que con la entrada en vigor de dicha reforma, el Estado espera tener una recaudación de impuestos del 1.4% del PIB en su primer año en vigor, para pasar a 3% en 2018. De la misma manera se esperan los siguientes cambios:

- Se pretende incrementar el Impuesto Sobre la Renta (ISR) de 30% a 32% para aquellas personas que un salario mayor o igual a \$41,666 MXN (U\$3,333.28).
- Se planean gravar las operaciones de la Bolsa de Valores en un 10%.
- Existirá un IVA a la enajenación de casa habitación.
- Se disminuirán las cuotas de seguridad social para los trabajadores de bajos ingresos.
- Se aumentarán impuestos para pago de colegiaturas, comida para mascotas, viajes en autobuses, conciertos y gomas de mascar.
- Se incrementará el impuesto para bebidas azucaradas.
- Se eliminarán el Impuesto Empresarial de Tasa Única (IETU) y el Impuesto sobre los Depósitos en Efectivo (IDE).

Por su parte la Reforma Educativa está orientada a incrementar el nivel educativo maximizando el desempeño docente y destinando mayores recursos para elevar la calidad en infraestructura, materiales y equipo, planes de estudio e inversión en tecnología. Con esta reforma se espera:

- Nuevas oportunidades para el desarrollo profesional, reconociendo la importancia de elevar el desempeño docente.
- Creación del Sistema de Información y Gestión Educativa para agilizar los trámites administrativos para que maestros y directores dediquen mayor tiempo a los alumnos.
- Fortalecimiento de la educación pública, laica y gratuita en donde a las escuelas se les darán mayores recursos para realizar sus funciones.
- La Ley General de Servicio Profesional Docente facilitará la superación de quienes ya trabajan en el Sistema Educativo Nacional y reconocerá el valor de sus aportaciones a la sociedad, respetando los derechos de los maestros.
- Sistema de evaluación justa, objetiva y transparente. El Instituto Nacional para la Evaluación analizará todos los componentes, procesos y resultados del sistema educativo.
- Las disposiciones educativas otorgaran las nuevas plazas laborales por concurso.
- Los profesores que reprobren la evaluación, se les quitara su plaza laboral.

o Comercio Exterior

México cuenta con una red de 10 Tratados de Libre Comercio con 45 países (TLC's), 30 Acuerdos para la Promoción y Protección Recíproca de las Inversiones (APPRI's) y 9 Acuerdos de Alcance Limitado (Acuerdos de Complementación Económica y Acuerdos de Alcance Parcial) en el marco de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI).

Además, México participa activamente en organismos y foros multilaterales y regionales como la Organización Mundial del Comercio (OMC), el Mecanismo de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE) y la ALADI.

Sin embargo, esta apertura está altamente dirigida al mercado de Estados Unidos, ya que el 77,1% de las exportaciones totales mexicanas son destinadas a ese mercado, le siguen Alemania con 6,1% y Canadá con 3,1%. Por otro lado las importaciones en su mayoría provienen también de Estados Unidos, aunque en menor porcentaje 50,6%, seguido por China 14,4% y Japón con 4,8%. Los productos más exportados por México al mundo son máquinas, aparatos y material eléctrico, vehículos, combustible.

El sector automotriz es de vital importancia para el crecimiento de este país. En 2012, México se consolidó como el cuarto mayor exportador de vehículos ligeros y octavo productor mundial. Cabe señalar, que a finales de 2013, Nissan invertirá \$2 mil millones de dólares en la construcción de una nueva planta, por su parte Audi invertirá \$1.300 millones de dólares para la fabricación de camionetas deportivas.

o **Inversiones**

Se han determinado 8 sectores estratégicos que durante este sexenio detonarán el crecimiento económico, donde se esperan la mayor cantidad de inversiones:

- Aeroespacial
- Industrias creativas
- Tecnologías de información
- Automotriz
- Agronegocios
- Minería
- Eléctrico -electrónico
- Energía renovable

Con información de la Secretaría de Economía de México, durante el último sexenio la Inversión Extranjera Directa (IED) totalizó una suma aproximada de U\$152.814 millones de dólares, considerando que los mayores repuntes se tuvieron entre 2006 y 2007 con un 56% de crecimiento, apoyado por la adquisición de Banamex a cargo de CityGroup y posteriormente entre 2009 y 2010 con 32% de crecimiento, esto debido a la desaceleración que se sufrió en 2009 por los problemas de la Influenza.

Según la Secretaría de Economía los sectores que obtuvieron mayor inversión extranjera directa acumulada son:

Clasificación	Total	
	1999-2013* / millones de dólares	1999-2013* / Participación %
31-33 Industrias manufactureras	139.227,3	44,6
52 Servicios financieros y de seguros	59.248,5	19,0
43 y 46 Comercio	28.728,7	9,2
51 Información en medios masivos	15.326,2	4,9
53 Servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles	12.410,5	4,0
21 Minería	12.050,3	3,9
56 Servicios de apoyo a los negocios y manejo de desechos y servicios de remediación	11.825,3	3,8
23 Construcción	10.526,1	3,4
72 Servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas	8.381,1	2,7
54 Servicios profesionales, científicos y técnicos	4.746,2	1,5
48 y 49 Transportes, correos y almacenamiento	3.680,2	1,2

22 Generación, transmisión y distribución de energía eléctrica, suministro de agua y de gas por ductos al consumidor final	2.885,6	0,9
11 Agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza	892,1	0,3
81 Otros servicios excepto actividades gubernamentales	798,5	0,3
71 Servicios de esparcimiento culturales y deportivos, y otros servicios recreativos	575,9	0,2
61 Servicios educativos	272,8	0,1
62 Servicios de salud y de asistencia social	153,6	0,0
55 Corporativos	146,2	0,0
Total	311.874,8	100

Fuente: Elaborado por ProChile con datos de Secretaría de Economía
*Acumulado al 31 de marzo de 2013

Por otro lado los países que más han invertido en México en el mismo periodo de tiempo son los siguientes:

País	Total	
	1999-2013*/ millones de dólares	1999-2013*/ % Participación
Estados Unidos	156,017.50	50.03
Países Bajos	42,677.60	13.68
España	42,143.40	13.51
Canadá	13,849.10	4.44
Suiza	7,808.80	2.5
Reino Unido	7,513.60	2.41
Alemania	7,046.10	2.26
Otros	34,818.80	11.16
Total	311,874.80	100

Fuente: Elaborado por ProChile con datos de Secretaría de Economía
*Acumulado al 31 de marzo de 2013

- **FACTORES EXTERNOS**

- **Sistema político económico**

México continuará siendo un país con apertura económica; dicha apertura ha impulsado el crecimiento de las manufacturas, en especial las de alta tecnología.

Con la incursión de la Alianza del Pacífico, se espera que México sea un actor importante, teniendo como prioridad la diversificación de su mercado, además de incentivar las inversiones y la cooperación entre los países miembros.

En la próxima década se espera que el riesgo político del país mejore de acuerdo con las reformas estructurales y el énfasis del Gobierno en el tema de la seguridad.

- **Comercio Exterior**

La entrada de China en la OMC, afectó la inversión en el país; sin embargo, México ahora está preparado para la desaceleración de China, siendo éste uno de sus máximos competidores, sin embargo México ha mejorado su competitividad, sobre todo con la reducción de los costos de mano de obra, logrando que inversionistas consideren a este mercado como atractivo y se tengan productos y servicios adecuados para exportar desde este mercado.

Por otro lado, con información de la Secretaría de Economía, por primera vez en 15 años, México presentó en 2012 una balanza comercial superavitaria, en gran medida por la reducción en las importaciones de productos no petroleros y el aumento de las ventas al exterior, en alrededor de un 6%. De la misma manera, es conveniente mencionar que dicho superávit fue liderado por el incremento de las exportaciones a Estados Unidos las cuales pasaron de U\$274,712.4 miles de dólares en 2011 a U\$285,975.15, lo que se traduce en una variación del 4%.

Dicho superávit permanecerá en 2013 si las condiciones estadounidenses lo permiten sobre todo en el sector automotriz y manufacturero.

- **Inversiones**

Como se menciona anteriormente China ha perdido competitividad. Se estima que el salario anual manufacturero promedio en China pasó de U\$1,530 en 2003 a U\$5,250 en 2011, mientras que en México en 2011 se valoró en U\$4,933. Lo que aunado a costos logísticos más bajos por la cercanía con Estados Unidos, leyes fuertes enfocadas a la propiedad intelectual y la entrada de la reforma laboral en 2012, generarán que el país se haga más atractivo a la inversión.

Análisis FODA Político Económico de México

Fortalezas

- Recursos naturales.
- Fuerte mercado interno.
- Equilibrio en las fuerzas políticas en la Cámara de Diputados y Senadores.
- La proximidad con Estados Unidos y miembro del TLC con dicho país y Canadá brinda ventajas comerciales para llegar a aquellos mercados.
- Importante número de Acuerdos Comerciales que sirven para fomentar el intercambio

Oportunidades

- Se esperan reformas estructurales como la Fiscal, Educativa y Energética , que incentivarían el crecimiento económico.
- La nueva Administración del Presidente Peña Nieto se ha propuesto dar continuidad a la Política Comercial del Gobierno anterior lo que generaría un crecimiento sostenido.
- Reubicación de industrias manufactureras a México por pérdida de competitividad en

Debilidades

- Los Jefes de Estado en México no pueden ser reelegidos , lo que reduce los incentivos a los funcionarios.
- La mayoría de las inversiones que llegan al país son a corto plazo.
- La guerra contra el narcotráfico genera desigualdades en algunas regiones del país e inseguridad en inversiones.
- Movimientos sociales en contra de las reformas propuestas, generan incertidumbre política, social y económica.
- El 77% de las exportaciones mexicanas se dirigen a Estados Unidos.

Amenazas

- Desastres naturales.
- Avance del narcotráfico.
- Migración.
- Movimientos sociales.

Fuentes:

- Banco de México
- Business Monitor International
- Secretaría de Economía
- ProMéxico
- El Economista